

Grave accidente de alumna en Liceo 1 la tiene en estado grave y agudiza crisis

VALPARAÍSO. “A mi hija la mandé caminando y me la devuelven así”, dijo su madre. Mineduc abrió un sumario, comunidad escolar protestó y Colegio de Profesores alerta sobre un “Atacama 2”.

Cristián Rojas M.
 cristián.rojas@mercuriovalpo.cl

El Ministerio de Educación inició una investigación sumaria con el objetivo de recopilar todos los antecedentes y determinar el cumplimiento de los protocolos en torno al accidente registrado en la tarde del lunes 23 de septiembre, en el que dos estudiantes de 2° medio del Liceo María Franck de Mac Dougall (Liceo 1 de Valparaíso) sufrieron una caída desde una gradería ubicada en el patio del establecimiento. Ambas fueron ingresadas al Hospital Carlos van Buren y una de ellas, de 16 años, se encuentra en estado grave, con daño lumbar.

Para abordar el tema hubo una reunión en el establecimiento, en la que participó el director ejecutivo del Servicio Local de Educación Pública de Valparaíso (SLEP), el seremi de Educación, la directora del liceo, la madre de la alumna en estado grave, dirigentes nacionales y locales del Colegio de Profesores, y dirigentes de los asistentes de la educación. Mientras se desarrollaba, alumnas, apoderados y funcionarios del Liceo 1 protestaron en el frontis del establecimiento, cortando una pista de la avenida Argentina.

“A DOS METROS DE ALTURA”
 Isidora Cid, alumna del liceo, detalló que “la niña estaba sentada en la gradería, y la gradería se cayó, porque se vio que estaba podrida, y eso que era una de las graderías que en mejor estado se veía. Estaba como a 2 metros de altura, entonces al no poder reaccionar se pegó, y el golpe fue muy fuerte para ella. Apenas pasó eso, se activó el protocolo escolar, llegaron Inspección y Dirección a poder ver a la niña, ver cómo estaba, si se podía mover, y se llamó a la ambulancia”.

Una vez finalizada la reunión, Pola, la madre de la menor

accidentada, señaló entre lágrimas y gritos desgarradores que “este liceo, como el SLEP, han sido los responsables de lo que le ha pasado a mi hija, ellos tienen la culpa, destruyeron mi vida, yo a mi hija la mandé caminando y me la devuelven así. ¿Por qué no lo cercaron? ¿Por qué no pusieron ‘peligro’? ¿Por qué no había una paracaidista para sacar a los niños? Estamos destrozados como familia. Ella sigue en el hospital, le hicieron una operación de urgencia”.

La acompañaba una tía de la niña accidentada, quien comentó que en la reunión “comprometieron muchas cosas, pero tenemos que ver papel, porque mucho bla, bla no sirve acá. Hasta el día de ayer, nadie del colegio se acercó a visitarla, a preguntar cómo estaba la niña, nadie”.

“AÑOS PIDIENDO”

Junto a ellas estaba Nayareth Cruces, compañera de curso y mejor amiga de la alumna que está grave, quien advirtió que “el liceo tendría que ser un espacio seguro para nosotros, para los profesores, para todos, pero no es así. Nuestra directora lleva años pidiendo que cambien las instalaciones, las salas se llueven, el techo se cae, tenemos hoyos, estamos a punto de que se nos derrumben las salas. Hicimos una marcha hace poco y nada, ellos como si nada. Ahora, que asuman la responsabilidad, como que le echan la culpa al liceo, cuando ellos son los que no quieren pasar dinero”.

Por su parte, la presidenta del Centro General de Padres y Apoderados del Liceo 1, Yury Torres, preguntó “¿qué más van a esperar? ¿Esperamos que una niña se cayera y pasara lo que está pasando? Es una familia vulnerable, el SLEP solamente promete y promete, pero no cumple. Ya basta de tantas reuniones que no conducen a nada”.

En tanto, el presidente del Sindicato de Asistentes de la



LA COMUNIDAD ESCOLAR PROTESTÓ AYER EN EL FRONTIS DEL LICEO 1, CORTANDO UNA PISTA DE LA AV. ARGENTINA.

“Lo que está ocurriendo en Valparaíso es demasiado crítico y tiene que tener prioridad uno. Estamos ad portas de un Atacama 2”.

Mario Aguilar
 Presidente Colegio de Profesores

Educación (Sitecova), Alonso Carvajal, quien es funcionario del Liceo 1, subrayó que “las condiciones en que están los establecimientos educacionales, son indignas. Nosotros exigimos ahora que estuviéramos en la mesa con el seremi, con el director ejecutivo (del SLEP), con la apoderada y con todos los gremios, que aquí se tienen que hacer soluciones ahora ya. ¿O vamos a esperar que un asistente de educación, que un padre o apoderado, o que una alumna muera? Entonces aquí la responsabilidad es del Estado de Chile”.

En la reunión también participó el presidente nacional del

“Tiene que haber soluciones ahora ya. ¿O vamos a esperar que un asistente de educación, que un padre o apoderado, o que una alumna muera?”

Alonso Carvajal
 Presidente Sitecova

Colegio de Profesores, Mario Aguilar, quien señaló que “la situación específica del Liceo 1 fue reportada reiteradamente por la Dirección del colegio respecto a que había un grave problema, un grave peligro. Eso no fue solucionado, por lo tanto, aquí hay responsabilidades de autoridades y de jefaturas superiores que no cumplieron con su papel”.

“DEMASIADO GRAVE”

Agregó que “hemos hablado durante la mañana con la subsecretaría de Educación, yo voy a hablar con el ministro apenas vuelva al país, para reportarle que lo que está ocurriendo en Valparaí-

“Se han iniciado ya las investigaciones sumariales para analizar las eventuales responsabilidades”.

Alejandra Arratia
 Subsecretaría de Educación

so es demasiado crítico, es demasiado grave y tiene que tener prioridad uno. Estamos ad portas de un Atacama 2, lo cual es terrible, porque el caso Atacama se llegó a huelga de hambre, se llegó a casi seis meses de paralización en su momento, se llegó a una situación extremadamente grave y crítica, y Valparaíso está muy cerca de eso”.

Frente a ello, añadió Aguilar, “yo le exijo al ministro de Educación, le exijo a las autoridades del SLEP, le exijo a la Dirección de Educación Pública, que le den primera prioridad a este problema, porque no puede volver a ocurrir que una niña se ac-

cidente con esta gravedad, y eso puede ocurrir en cualquier momento en cualquier colegio de acá, porque hay baños en malas condiciones, porque hay salas que se derrumban, porque hay socavones que no se atienden”.

En tanto, la presidenta comunal del Colegio de Profesores, Alejandra Arévalo, puntualizó que “no estamos en condiciones de seguir esperando de que acá continúen las mesas de trabajo, nosotros queremos realmente que las autoridades den una respuesta clara y precisa para lo que va a venir en el presupuesto 2025 y para lo que van a ser las mejoras reales para nuestros establecimientos educativos a nivel comunal. No más comisiones, necesitamos soluciones”.

“MÁXIMAS CONSECUENCIAS”

Ante esta situación, la diputada Carolina Marzán (PPD) solicitó una reunión con el Ministerio de Educación, que se llevó a cabo la mañana de este miércoles en el Congreso Nacional, a la que asistió de forma telemática el ministro Nicolás Cataldo y de manera presencial la subsecretaría, Alejandra Arratia, además de la Asociación de Centros Generales de Madres, Padres y Apoderados; y el Servicio Local de Educación Pública de Valparaíso.

“Estas son situaciones que se vienen denunciando y en su momento no se tomaron cartas en el asunto”, dijo Marzán.

Tras la reunión, la subsecretaría Arratia señaló que “se han iniciado ya las investigaciones sumariales para analizar las eventuales responsabilidades. Y, en el caso que las hubiera, por cierto, van a haber las máximas consecuencias, como corresponde”.

Aseguró “nuestro total compromiso para continuar acompañando y entregando los apoyos que sean requeridos”.

Además, se activaron los apoyos de la dupla psicosocial del establecimiento y del equipo de profesionales del SLEP. **CS**